

Hermosa catedral gótica; casa consistorial, antes palacio episcopal; museo, muchas casas de estilo antiguo. Encajes y blondas de fama; porcelana, comercio de caballos, manteca, etc. En el ayuntamiento se conserva la célebre tapicería ejecutada, según dicen, por Matilde, mujer de Guillermo de Normandía, gran bordado de 70 metros de largo por 50 centímetros de ancho, que representa 55 escenas de la conquista de Inglaterra. Patria de Alain Chartier; 8,536 hab. — Ciud. de los Galos, cap. de los *Bajocasos*, floreciente en tiempo de los Romanos; recibió una colonia de Sajones, quizás desde fines del siglo III; la vecina comarca ó *Bessin*, fué conquistada por Clodoveo. En el sig. IX cayó en poder de los Normandos escandinavos y fué una especie de Escandinavia pagana, donde no se hablaba mas que el idioma dinamarqués. Después de la conquista de Felipe Augusto, desaparecieron paulatinamente las costumbres antiguas.

Bayeux (Jorge), literato francés, nacido en Caen (1752-1792), se distinguió como abogado, pero se dió á conocer principalmente por su traducción de los *Fastos de Ovidio*, 1783-88, 4 tom. en 8º, con un discurso preliminar muy erudito. Necker le nombró primer dependiente de hacienda. En 1789 empezó una publicación periódica intitulada: *Historia de la revolución presente*; procurador general síndico del Calvados, fué preso en 1792 y asesinado por el pueblo. Había escrito muchas disertaciones sobre la antigüedad y traducciones de Claudio, de Apuleo y de Marcial; proyectó un libro intitulado: *Antigüedades pintorescas*, del cual solo quedan dos hermosos fragmentos, *vestidos y paisajes*, en sus *Ensayos académicos*, publicados en 1785.

Bayle (Pedro), filósofo y crítico francés, nacido en Carlat, condado de Foix (1647-1706); hijo de un ministro protestante; mostró una insaciable avidez por el estudio en Puylaurens, en Tolosa, y al mismo tiempo un espíritu predispuesto á la duda. Convertido al catolicismo por sus maestros los jesuitas de Tolosa, volvió muy pronto á la religión protestante; y para librarse de la pena de destierro perpétuo, como perjurio, se refugió en Ginebra, concluyó sus estudios filosóficos, desempeñó las funciones de preceptor en muchas casas, aun en Francia, y obtuvo por oposición, 1675 la cátedra de filosofía en la Academia protestante de Sedan. Pronto tomó la palabra en nombre de la filosofía y del buen juicio para defender al duque de Luxemburgo, acusado de haber celebrado un pacto con el diablo, al escribir contra el ministro Poiret, admirador de la señorita Burignon y de la señora Guyon, un tratado intitulado: *Cogitaciones racionales de Deo, anima et malo*; preparando un trabajo contra las preocupaciones populares, *Pensamientos acerca del cometa, escritos á un doctor de la Sorbona*. Cuando en 1681 Luis XIV suprimió la Academia de Sedan, fué llamado á Rotterdam para enseñar allí la historia y la filosofía. Su crítica de la *Historia del Calvinismo* por el P. Maimbourg tuvo el mejor éxito, 1682; la obra fué quemada por el verdugo en la plaza de Grève, y no por eso logró menos ediciones; pero este triunfo hirió el amor propio de Jurieu, cuya crítica del mismo libro no se leyó, y Bayle le encontró desde entonces en el número de sus enemigos encarnizados. En 1684 empezó la publicación de las *Noticias de la república de las letras*, diario que obtuvo una acogida universal, pero una enfermedad le obligó á trasferir la redacción á Larroque, en 1687. Una obra notable de Bayle, *Comentario filosófico sobre estas palabras del Evangelio: Obligales á entrar*, proporciona á Jurieu la ocasión de exhalar su cólera; le acusó violentamente de ser el autor de un folleto que se titulaba *Aviso importante á los refugiados*, que Bayle había compuesto probablemente, pero cuyo significado y trascendencia desnaturalizó Jurieu. En vano trató Bayle de defenderse con talento en su libro de la *Cábala quimérica*. Citado ante el Consistorio, perseguido por ciertas herejías contenidas en sus *Pensamientos acerca de los Cometas*, condenado por extractos de sus libros que Jurieu tradujo con sus amigos, perdió su cátedra, su pensión y hasta el derecho de enseñar, 1693. Entonces se entregó por completo á la composición de un *Diccionario histórico y crítico* que apareció en 2 vol. en folio, 1695-97. Esta vasta obra de crítica racional y de escepticismo acarreó á Bayle muchos chismes é incomodidades de parte de los ministros protestantes. Se esforzó por mejorarla en una

2ª edic., 1702, 3 tom. en fol. El mismo ha juzgado con mucho rigor su libro, que él llamaba una *Compilación informe, compuesta de artículos cosidos, los unos á la cola de los otros*; es cierto que la obra contiene multitud de trozos sin interés, y notas prolijas; pero muchas partes son notables por la lógica, la erudición y la sana crítica. De cualquier modo que sea, el *Diccionario histórico* proscrito por los católicos y por los protestantes, ha ejercido una influencia extraordinaria sobre las letras y la filosofía de Europa en el siglo XVIII; si Bayle se dejó arrastrar hacia el escepticismo, no por ello pierde la condición de crítico severo y muy ilustre; si no fué filósofo profundo ó sistemático, se mostró dialéctico conciso, á veces sutil, pero siempre enérgico. Sus últimos años se pasaron en disputas apasionadas con J. Leclerc, King, arzobispo de Cantorbery, Jacquetot, capellan del rey de Prusia. Sus obras diversas se han publicado en el Haya, 1727, 1731, 4 tom. en fol.; sus *Cartas escogidas* las reunió Próspero Marchand, 1714 y 1729, en 3 tom. en 8º. Su *Diccionario* ha obtenido ya muchas ediciones; la 3ª, de 1720, con una epístola dedicatoria al duque de Orleans, 4 tom. en fol., es muy buscada; la 4ª se ha impreso en Trevoux; las de Basilea y Amsterdam, 1740, son mas completas; la mejor es la de Beuchot, Paris, 1821, 17 tom. en 8º, con notas y observaciones críticas de Joly.

Bayle (GASPAR LORENZO), médico francés, nacido en el Vernet (Provenza) (1774-1816), fué médico de la Caridad y del emperador Napoleón en Paris. Sus principales obras son: *Consideraciones sobre la nosología*, 1802, en 8º; *Investigaciones sobre la tisis pulmonal*, 1810.

Bayle (MOISÉS), convencional nacido en el Languedoc (1760-1815), alcalde de Marsella, luego diputado en 1792, votó la muerte de Luis XVI, fué á combatir la insurrección federalista á Marsella, y figuró como miembro del comité de seguridad general. Después del 9 de termidor la reacción le persiguió á consecuencia de la insurrección del 12 de germinal, año III. Empleado corto tiempo en el Directorio, lo demás de su vida la pasó, pobre y desterrado, lejos de Paris. Son curiosas sus *Cartas á Ferron*, 1795.

Bayle (Pedro), miembro de la Convención, muerto á fines de 1793, del partido de los montañeses; votó la muerte de Luis XVI; estuvo encargado de una misión en el Mediodía, y en Tolon, entregado á los Ingleses, no quiso gritar viva Luis XVII. Según dicen, fué ahorcado por los realistas en su misma prisión.

Bayle ó Baile, magistrado Veneciano encargado de proteger á sus compatriotas en Constantinopla. — Nombre dado en muchas ciudades de la Francia meridional á ciertos agentes subalternos (dependientes de policía, reyes de armas etc.), sometidos á los cónsules ó jurados.

Bayo (MIGUEL DE BAY, en latín), nacido en Melin, cerca de Ath, en Bélgica (1513-1589), canciller de la Universidad de Lovaina, que le envió al Concilio de Trento. Pio V condenó por dos bulas, 1º octubre 1567, sin nombrarlo aun, y 13 de mayo 1569, las opiniones de Bayo, quien se sometió y después reprodujo su doctrina. Gregorio XIII le condenó por otra bula del 29 de enero 1579, y Bayo se retractó el 24 de marzo de 1580; pero es de presumir que no abandonó enteramente sus opiniones. Profesadas mas adelante en Lovaina por Jacobo Jansen y por su discípulo Cornelio Jansenio, recibieron el nombre de *Bayanismo*. Quesnel y el P. Gerberon publicaron sus obras, en Colonia, 1696. El P. Duchesne escribió una *Historia del Bayanismo*.

Bayoco, moneda de cobre usada aun en los ant. Estados Romanos, equivale á un céntimo de escudo, un cuarto, poco mas ó menos, de la moneda de Castilla.

Bayona, ciud. de la prov. de Pontevedra, en Galicia (España), puertecito fortificado á 15 kil. S. O. de Vigo.

Bayonne (*Bayona*, del vasco *baia ona*, buena bahía), puede ser tambien *Lapurdum*, cab. de dist. de los Bajos Pirineos (Francia), á 80 kil. N. O. de Pau, en la confluencia del Nive y del Adur, á 5 kil. del mar y los 43º 29' lat. N. y 3º 48' 57" long. O. Obispado sufragáneo de Auch, catedral del siglo XIII, cap. de la 13ª division militar; plaza de guerra de primera clase; arsenal, gran hospital militar. Direccion de aduanas. Comprende tres partes: *Bayona la Grande* en la orilla izquierda del Nive, *Bayona la Chica*

en la orilla derecha; el arrabal del *Espíritu Santo* en la orilla derecha del Adur, que ha formado un municipio de las Landas hasta 1857. El Adur forma el puerto, pero agua abajo se halla obstruido por una barra de arena movediza y peligrosa; hace el gran cabotaje y de allí salen los barcos para la pesca del bacalao. Comercio de vinos, aguardientes, jamones, lanas, etc. Patria de Saint-Cyran, de Garat, de Jacq. Lafitte; 27,173 hab. — Ciudad muy ant. cap. de los *Tarbelos*, obispado desde 900, cap. del Laburd; tuvo vizcondes, vasallos de los duques de Guyena, hasta 1205. Sometida á los Ingleses, dueños de la Guyena, formó una especie de República marítima muy floreciente; Carlos VII se apoderó de ella en 1451. Desde entonces no ha vuelto á ser conquistada y ha prosperado con su comercio entre ella y España. Napoleón recibió en esta ciud. en 1808, la renuncia de Carlos IV y de su hijo á la corona de España.

Bayreuth. V. BAIREUTH.

Bayse ó Baise, afl. de la izquierda del Garona, que viene de las mont. de Bigorra, cerca de Lannemazan (Altos Pirineos, Francia), atraviesa por Mirande, Valence, Condom, Nerac y termina en frente de Aiguillon, después de recorrer 160 kil.

Baza (*Bastii*), ciud. de la prov. y á 95 kil. N. E. de Granada (España), cerca del rio Baza, afl. del Guadalquivir y en el camino de Granada á Murcia, en una comarca fértil (hoya de Baza) en vinos y cáñamo; 13,600 hab.

Baza (Sierra de), parte meridional de los montes Ibéricos (España), al N. de Sierra Nevada, en las prov. de Granada y Almería, encierra muchas minas de plomo y de hierro.

Bazadais (*Vasatensis ager*), ant. país de la Guyena, comprendido hoy en la Gironda y el Lot y Garona. Las principales ciud. eran Bazas, Langon, la Reole, Caumont y Casteljaloux.

Bazard (ARMANDO), nacido en Paris (1791-1832), tomó parte en la defensa de Paris en 1814 y en tiempo de la Restauracion hizo una enérgica oposicion al gobierno. Fué uno de los fundadores del *Carbonarismo francés*; estuvo comprometido en la trama de Belfort, escapó de las pesquisas de la policía, y mas adelante se dedicó á estudios filosóficos. Discipulo de Saint-Simon, fué en 1825 uno de los redactores del *Productor*, y jefe de la secta en 1828. Después de 1830, cuando tenian lugar los mas extraordinarios sucesos del San Simonismo, se dejó arrastrar y aun dominar por Enfantin; pero se separó de él tan luego como le vió predicar una nueva religion; y en vano trató de combatirlo, y murió de un ataque de apoplejia en medio de las mas apasionadas discusiones.

Bazas (*Oppidum Vasatum, Cossio*), ciud. cabeza de distrito del Gironda, á 60 kil. S. E. de Burdeos, los 44º 25' 57" lat. N. y 2º 32' 52" long. O., en una roca cerca del Beuve. Catedral del siglo XIII. Fábricas de cristales, tenerías, comercio de granos y ganado. — Ant. cap. de los *Vasatos* en la Novempopulania, obispado en el siglo VI, en cuya época era importante como capital del Bazadais; 5,023 hab.

Bazele, poblacion de la Flandes Oriental (Bélgica), junto al Escalda, á 52 kil. E. de Gante. Palacio gótico y parque magnífico, pertenecientes á la familia de los condes Vilain; 5,000 hab.

Bazin (ANAIS DE RAUCOU), historiador francés, nacido en Paris (1797-1850), guardia de corps, después abogado, se dedicó exclusivamente á la literatura. Se tienen suyas: *la Corte de María de Médicis*; *Memorias de un segundon de Gascuña*, 1830, en 8º; *Elogio de Malesherbes*, coronado por la Academia francesa en 1831; *la Epoca sin nombre*, bosquejos morales y políticos del estado de Paris después de 1830; *Hist. de Francia en el reinado de Luis XIII y en tiempo del cardenal Mazarino*, obra importante y grave que le valió el 2º premio Gobert, concedido por la Academia, 1837-42, 4 tom. en 8º; *Estudios de historia y de biografía*, 1844.

Beachy ó Beveziers, cabo del Sussex (Inglaterra), en la Mancha, á los 50º 44' 24" lat. N. y 2º 7' 15" long. O., entre Brighton y Pevensey. Victoria de Turville contra la escuadra de Guillermo III, el 30 de junio de 1690.

Bearn (*Beneharnum*), Bearne y Baja Navarra. La geografía y la historia de estos dos países se hallan intimamente ligados; formaban todavía en 1789 un solo gobierno militar. Los límites del Bearne eran: al O. el país de Soule, jurisdiccion de la Gascuña y

baja Navarra; al N. la Chalosse, el Tursan y el Astarac; al E. es Bigorra; al S. los Pirineos, que lo separaban de Aragon y de la Navarra española; tenia unos 65 kil. del N. al S. y 60 del E. al O.; cap. Morlas, despues Orthez, y luego Pau. *Baja Navarra* estaba comprendida entre la Navarra española al S. y al S. O.; el país de Labourd al O. y al N. O.; el Bearne al N. E.; el Soule al E.; tenia unos 48 kil. del N. al S. y 31 del E. al O.; cap. San Juan de Pié de Puerto. La armadura orográfica de estos países está formada por el vertiente setentrional de los Pirineos occidentales entre los nacimientos del Gave, del Azun y los del Neve; se observa allí el contrafuerte de los montes de Baja Navarra. Estos países se hallan comprendidos en las cuencas del Bidasoa, del Nivella y del Adur, el cual recibe por su orilla izquierda el Gave de Oloron, el Biduze, el Joyeuse y el Nive. — El norte se compone de llanuras estériles; el centro es rico, poblado, cortado por pintorescos valles, colinas cubiertas de viñas y de pastos donde se crían caballos estimados. El sur es agreste y herizado de montañas; las costas son poco aborables, con los dos puertos de Bayona y San Juan de Luz. — Los *Beneharneses* ó *Bearneses* fueron comprendidos en tiempo de los Romanos en la Novempopulania, despues no se vieron completamente dominados por los Visigodos y los Francos. Unieronse á los Vascos ó Vascones, que lucharon contra los Merovingios é hicieron parte del ducado de Vasconia del reino de Aquitania. A principios del siglo X, Céntulo I fué el primer vizconde hereditario de Bearne, y como sus descendientes, vasallo de los duques de Gascuña. Después de los saqueos de los Normandos, se distinguieron por su valor y sus cualidades caballerescas. Gaston IV combatió con los moros de España y tomó parte en la 1ª cruzada; la dinastía de los Moncadas supo sostenerse casi independientemente desde 1173 á 1290. Gaston VIII dejó entonces sus dominios á su yerno Roger Bernard, conde de Foix. Orthez tuvo una corte brillante; Gaston Febo, celebrado por Froissart, fué uno de los héroes del siglo XIV; Pau reemplazó á Orthez en 1469. El condado de Foix, Bearne y Bigorra, pasaron por alianza, en 1485, á Juan de Albret, despues rey de Navarra. En 1512, Fernando de Aragon tomó la Navarra española á la casa de Albret, que conservó solamente sus posesiones al norte de los Pirineos. Enrique II de Albret casó con la célebre Margarita, hermana de Francisco I; tuvo de ella una hija, Juana de Albret, la cual, por su matrimonio con Antonio, duque de Vendome, llevó su herencia y sus títulos á la casa de Borbon. Enrique IV, su hijo, reunió de hecho á la Francia la Baja Navarra, el Bearne, el condado de Foix, la Bigorra; pero la reunion oficial no se pronunció hasta 1620, en tiempo de Luis XIII. Las ciudades conservaron sus antiguas libertades, pero el país no pudo recobrar jamás su independencia. El protestantismo, introducido por Margarita de Navarra, protegido por Juana de Albret, fué una causa de desgracias para el país en los reinados de Luis XIII y Luis XIV. El Bearnés y la Baja Navarra con el Soule y el Labourd han formado el depart. de los Bajos Pirineos. Antes de 1789 eran territorios de Estados; formando parte de la comandancia general de Pau; era uno de los pequeños gobiernos militares y habia un parlamento en Pau y 7 senescalatos. Los Bearneses han tenido la reputacion de ser los mas sutiles entre los Gascones. Los Vascos habitan los altos valles de la Baja Navarra, de Soule y de Labourd, mas fuertes, mas activos que los Bearneses, orgullosos y hospitalarios, en todos tiempos han sido célebres como soldados de infantería ligera ó como marinos intrépidos; las emigraciones para la América meridional han des poblado mas de una aldea en el siglo XIX.

Beas de Segura, pueblo de España, en la prov. y á 95 kil. N. E. de Jaen, junto al Guadalquivir 3,500 hab.

Beasain, villa de Guipúzcoa (España), á 24 kil. de Tolosa; 1,500 hab.

Beat (SAINT), cab. de canton del dist. y á 36 kil. S. de Saint-Gaudens (Alto Garona, Francia), en la confluencia del Garona y del Pique. Gran comercio de mármoles, pizarras, madera y mulos para España; 1,089 hab.

Beaton, Beton ó Bethune (JACOBO), prelado y hombre de Estado escocés, muerto en 1599. Obispo

de Galloway y arzobispo de Glasgow en 1508. Formó parte del consejo de regencia desde la muerte de Jacobo IV, 1513; fué canceller en 1515; presidente del consejo, 1517; arzobispo de San Andrés 1522. Al llegar Jacobo V a su mayor edad, en 1525, perdió su autoridad y estuvo obligado á esconderse; pero se reconcilió con el conde de Angus, condenó á los primeros mártires protestantes de la Escocia, Patrick, Hamilton y Enrique Forest, y antes de morir bendijo el matrimonio de Jacobo V con María de Lorena.

Beaton (DAVID), primado de Escocia (1494-1546), sobrino del precedente, fué Guardasellos de Jacobo V, encargado de negociar en Francia su matrimonio con Magdalena, hija de Francisco I, y despues con María de Lorena. Sucesor de su tío en la silla de San-Andrews (Andrés), fué nombrado cardenal por Pablo III y al advenimiento de María Estuardo, canceller. Durante la regencia tuvo grande influencia, se declaró contrario á las pretensiones de Inglaterra y llamó á los Franceses en auxilio de la Escocia. Enemigo de los protestantes, los persiguió cruelmente, expulsó á Knox de la Universidad de San Andrés é hizo quemar á Jorge Wishart á su presencia. Algunos nobles, partidarios de la reforma y de la alianza inglesa, le asesinaron á puñaladas en su palacio y colgaron su cadáver de los muros, revestido de cardenal.

Beatriz (Santa), fué condenada á muerte, en 303, por haber retirado del Tiber y dado sepultura á sus hermanos San Simplicio y San Faustino, martirizados por Diocleciano. Celebranse estos tres mártires el 29 de julio.

Beatriz de Lorena, viuda de Bonifacio III, marqués de Toscana, en 1056; gobernó como tutora de sus hijos; casó en segundas nupcias con Godofredo el Barbudo, duque de Lorena, y murió en 1076. La condesa Matilde era su hija.

Beatriz, hija de Renaldo, conde de Borgoña, casó con el emperador Federico I en 1156, llevándole en dote la Borgoña y la Provenza.

Beatriz de Provenza, hija de Raimundo Berenguer IV de Provenza, y de Beatriz de Saboya, casó con Carlos de Anjou, hermano de San Luis, en 1245; le dió la Provenza y le secundó en su expedición y conquistas de Nápoles y Sicilia.

Beatriz, hija de Fernando de Nápoles, casó con Matias Corvin, rey de Hungría, 1475, atrajo muchos poetas á este país. Fué acusada de haber envenenado á su marido, y murió desterrada en Ischia, el año 1508.

Beatriz Portinari, florentina, célebre por su belleza é inmortalizada por el amor y los versos del Dante; nacida en 1266, murió en 1290.

Beatrizet ó Beatrixet (NICOLÁS), dibujante y grabador de Lorena, nacido en Luneville ó en Thionville (1507-1570); estudió en Roma y dejó estampas de valor copiadas de Rafael, Miguel Angel, el Ticiano, etc.

Beattie (JACOBO), filósofo y poeta escocés, nacido en el condado de Kincardine (1735-1802), maestro de escuela y profesor despues en Aberdeen, se dió á conocer honoríficamente por sus poesías y obras filosóficas; recibió de la Universidad de Oxford el grado de doctor en leyes. Fueron amigos suyos muchos hombres célebres, y terminó su vida en la tristeza que le produjo la muerte de sus dos hijos y la demencia de su mujer. Entre sus poemas se citan: *el Juicio de París; el Menestral ó los progresos del ingenio; el Ermitaño*; publicó *Ensayos sobre la poesía y la música, sobre la risa y las obras jocosas, y sobre la utilidad de los estudios clásicos*. Sus producciones filosóficas mas notables son: *Ensayo de la naturaleza é inmutabilidad de la verdad; Disertaciones morales y críticas acerca de la memoria y la imaginación, el Sueño, etc. Elementos de ciencia moral*, 2 tom. en 8^o, trad. por C. Mallet, 1840. Siguió la escuela de Reid y de Dugald Stewart; adversario de Hume y partidario de la doctrina del sentido comun.

Beaucaire de Beguillon (FRANCISCO), teólogo é historiador de Francia, nacido en el Borbonés (1514-1591), preceptor del cardenal Carlos de Lorena, obispo de Metz; se distinguió en el concilio de Trento, dimitió de su obispado y dejó una obra curiosa digna de ser consultada: *Rerum Gallicarum commentaria, ab anno 1541, ad annum 1562*, en fol.

Beaucaire (UGERNUM, *Bellum Quadrum*), ciud. cab. de canton del dist. y á 24 kil. E. de Nimes (Gard, Francia), en la orilla derecha del Ródano, frente á

Tarascon, con la cual se reune por medio de un puente colgante. Su comercio es próspero. Feria instituida por Raimundo VII de Tolosa, en 1217; esta feria, que dura desde el 21 al 28 de julio, ha sido una de las mas importantes de Europa; 8,804 hab. — Beaucaire conserva muchas antigüedades romanas (torre cuadrada, camino, etc.), sufrió mucho con la guerra de los Albigenses y con las del siglo XVI; Luis XIII mandó desmantelar su castillo en 1622.

Beaucaire (Canal de); va de Beaucaire, en el Ródano, á Aguas Muertas, donde se reune con el canal de la Grande Robine. Tiene 50 kil. de largo. Abierto en 1773.

Beauce (LA), antigua comarca de Francia, en el Orleanés, comprendia, en el sentido mas lato, las comarcas Chartrain, el Dunois, el Vendomois, el Hu-repoix; pero se daba especialmente este nombre á las extensas llanuras del territorio de Chartres, tan fértiles en cereales. Las ciud. princip. eran Chartres, Nogent-le-Roi, Gallardon, Maintenon, Epernon y Bonneval. Hoy forma la mitad del Eure y Loir y la parte setentrional del Loir y Cher.

Beaucourt, aldea del distr. y á 16 kil. S. E. de Befort (Alto Rin, Francia). Grandes industrias de maquinaria para relojería; 3,545 hab.

Beauhamp (ALFONSO DE), literato, nacido en Monaco (1767-1832), sirvió como oficial al rey de Cerdeña, pero se negó á pelear con Francia; des-empañó en Paris varios empleos del ministerio de policía. Entónces escribió su *Historia de la Vendée*, 1806, 3 tom. en 8^o, que tuvo gran éxito, y se publicaron muchas ediciones, pero que fué la causa de que le des-stituyese Fouché. Pudo sin embargo obtener otro empleo en los derechos reunidos, desde 1811 al 14. Escribió mucho, con talento y suma rapidez; á él se deben una gran parte de las *Tablas del Monitor*, infinidad de artículos en la *Biografía moderna*, la *Biografía Universal*, la *Gaceta de Francia*, la *Bandera blanca*. Entre sus obras se cita: *el Falso Delfín*, 2 tom. en 8^o, *Biografía de los jóvenes*, 3 tom. en 12^o; *Hist. de las degradaciones y cautividad de Pio VII; Vida del general Moreau; Catástrofe de Murat; Hist. del Brasil*, 3 tom. en 8^o; *Vida de Ali Pachá, visir de Janina*, 1 tom. en 8^o; *Hist. de la revolución del Piamonte; de la revol. de España y de su 10 de Agosto; Vida de Julio César; Vida de Luis XVIII*, 3^a edic., 1824, 2 tom. en 8^o. Se le atribuyeron las *Memorias de Fouché*.

Beauchamps (JOSÉ), astrónomo francés, nacido en Vesoul (1752-1801), entró primero en la órden de bernardinis y despues fué discípulo y amigo de Lalande. Gran vicario de su tío el obispo de Babilonia, visitó la Turquía de Asia y la Persia, hizo muchas observaciones astronómicas, consignándose sus trabajos en el *Diario de los sabios*, 1782-90. Nombrado cónsul en Mascate, visitó Constantinopla, trabajó con los sabios de la expedición de Egipto; Bonaparte le encargó de una misión secreta para el sultan, pero hecho prisionero por los Ingleses, sufrió cautiverio muy rigoroso hasta 1801. Acababa de ser puesto en libertad, cuando murió.

Beauchamps (PEDRO FRANCISCO GODARDO DE), literato, nacido en Paris (1689-1761), autor de muchas comedias olvidadas ahora. Tradujo del griego *los Amores de Ismeno y de Ismenias*, de Eustatio; *los Amores de Radante y de Dosicles*, de Prodrôme. Se le deben además: *Investigaciones de los teatros de Francia*, 1735, en 4^o y en 8^o, 3 tom.; *Biblioteca de Teatros*, etc.

Beaufort, cab. de canton del dist. y á 20 kil. S. O. de Baugé (Maine y Loira, Francia), junto al Cuesnon, inmediato á la confluencia del Aulion. Erigido en condado en 1340, comprado en 1469 por el rey Renato, quien lo legó á su mujer Juana de Laval. Fábrica de lanas, comercio de trigo, etc.; 5,146 hab.

Beaufort, baronía del Artois, á 12 kil. O. de Arras, (Francia), erigida en condado el año 1733, y en mar-quesado en 1597.

Beaufort (San Máximo de), cab. de cant. del dist. y á 16 kil. de Albertville (Saboya, Francia); comercio de caballos y queso en las llanuras de Beaufort regadas por el Doron; 2,407 hab.

Beaufort (ENRIQUE DE), cardenal inglés, hermano de Enrique IV, rey de Inglaterra; fué obispo de Lincoln, de Winchester, y cardenal en 1426. Legado de Martín V, pasó á predicar la cruzada en Alemania contra los Husitas; coronó á su jóven sobrino Enri-

que VI, como rey de Francia, en Nuestra Señora de Paris, año 1430. Formó parte del Tribunal que condenó á Juana de Arco, y se le acusó de haber mandado asesinar á su sobrino el duque de Gloucester. Murió en 1447.

Beaufort (FRANCISCO VENDOME, duque DE), segundo hijo de César de Vendome y nieto de Enrique IV y de Gabriela de Estrées; nacido en Paris (1616-1669); dió muestras de su valor en tiempo de Luis XIII, en la batalla de Avein, en los asedios de Corbie, de Hesdin y de Arras. Al estallar la conspiración de Cinq-Mars se refugió en Inglaterra. A su regreso reinaba Ana de Austria y apareció desde luego como jefe muy poderoso de la cábala de los *Importantes*. Pero la reina y Mazarino le mandaron prender y permaneció encerrado durante muchos años en el castillo de Vincennes, de donde se evadió en 1648. Fué muy popular en Paris durante los trastornos de la Fronda y mereció el apodo de *Rey de los mercados*; sin embargo, su principal hazaña fué la muerte de su cuñado el duque de Nemours, á quien detestaba y mató en desafío. Se sometió á Luis XIV, desde 1652, y como almirante mandó la escuadra del Mediterráneo en 1664. Peleó con los piratas de Gigeri en 1665; mandaba la escuadra que debía reunirse con los Holandeses en 1669, y condujo algunos refuerzos á los Venecianos que defendían Candia contra los Turcos; fué muerto en una salida.

Beaufort (LUIS DE), historiador francés, muerto en Maestricht el año 1795, dejando obras de una crítica osada pero juiciosa: *Disertación sobre la incertidumbre de los cinco primeros siglos de la república romana*, 1738 y 1750, 2 tom. en 8^o, en este libro preparó el camino á Niebuhr; *Historia de la república romana ó Plan del ant. gobierno de Roma*, 1766, 2 tom. en 4^o; 1767, 6 tom. en 12^o; *Hist. de Germanico César*.

Beaufremont, V. BAUFFREMONT.
Beaugency, cab. de canton del dist. y á 26 kil. S. O. de Orleans (Loiret, Francia), en la orilla derecha del Loira, que se atraviesa por un hermoso puente de piedra de 39 arcos. Depósito de comercio de vinos, vinagre, granos, etc. Inmensa torre de 40 metros de elevación, resto de su ant. castillo; casa consistorial, construida en tiempo de Francisco I; viaducto del ferrocarril de Burdeos por cima del Val-des-Marais; 4,635 hab. — Ciud. ant., muy fuerte por su castillo, y residencia de muchos reyes de Francia, cap. de un señorío anexado á la corona hácia fines del siglo XIII. Allí se reunió el Concilio de 1152 que pronunció el divorcio de Luis VII y Leonor de Guyena. Los Ingleses la tomaron y saquearon muchas veces; tuvo que sufrir mucho con los protestantes en 1562 y 1567.

Beauharnais, familia noble del Orleanés, conocida desde el siglo XIII, tomaba su nombre de la Ferté-Beauharnais (Loir y Cher, Francia), tierra que fué un marquesado en 1764.

Beauharnais (FRANCISCO, marqués DE), nacido en la Rochela (1756-1823), fué diputado de la nobleza de Francia en los Estados generales, defendió la monarquía, emigró en 1792, despues que hubo redactado un proyecto de evasión de la familia real, y estuvo de 2^o jefe ó mayor general en el ejército de Condé. Mas adelante hizo llegar á manos de Napoleón, por la mediación de su cuñada Josefina, una carta para obligarle á devolver el trono á los Borbones. Volvió á entrar en Francia con motivo del casamiento de su hija *Emilia Luisa* con el conde de Lavalette, 1802; fué embajador en Florencia y en España; defendió al príncipe de Asturias contra el de la Paz. Depuesto de su embajada, se le envió á sus posesiones de Sologne. Su segunda hija *Hortensia Luisa Francisca*, casó con el conde de Querelles y Laity.

Beauharnais (ALEJANDRO, vizconde DE), hermano del precedente, nacido en la Martinica (1760-1794), era mayor en un regimiento de infantería, cuando casó con Josefina Tascher de la Pagerie. Se distinguió en la guerra de América. Diputado en los Estados generales, adoptó los principios de la Revolución, presidió la Asamblea constituyente, llegó á general en 1792; sirvió en tiempo de Custine, mandó el ejército del Rin, pero quedó inactivo en vez de marchar al socorro de Maguncia. Se retiró á sus posesiones, donde fué preso y condenado á muerte por el Tribunal revolucionario, dejando dos niños, el príncipe Eugenio y la reina Hortensia.

Beauharnais (EUGENIO DE), duque de Leuchtemberg, príncipe de Eichstadt, virey de Italia, nacido en Paris (1781-1824), hijo del anterior; sirvió en Bretaña á las órdenes de Hoche, fué á Paris en 1795 á reclamar del general Bonaparte, gobernador de la plaza, la espada de su padre que le habían quitado al desarmar las secciones, y muy pronto alcanzó una posición importante, cuando su madre Josefina hubo casado con el general. Subteniente en los guías el año 1797; encargado de una misión en Corfú, se hallaba en Roma, cuando el general Duphot murió en una sublevación, y desplegó el mas gran valor para salvarle. Tomó una parte gloriosa en la expedición de Egipto como ayudante de campo de Bonaparte; ascendió á jefe de escuadron en Marengo; despues á coronel y á brigadier. Cuando se estableció el imperio fué nombrado príncipe, coronel general de los cazadores, y en 1805 virey de Italia. Rodeado de hombres probos é inteligentes, administró con tacto y capacidad en el interés de Francia é Italia, creando un buen ejército, fortificando las plazas, armando las costas, promulgando nuevos códigos segun los principios franceses, desarrollando la instrucción pública, protegiendo las bellas artes, concluyendo la catedral de Milan y persiguiendo la mendicidad con medidas excelentes; una severa economía presidia en la administración. En 1806, Napoleón le hizo casar con la princesa Augusta Amelia, hija del rey de Baviera, le declaró su *hijo adoptivo y heredero presunto de la corona de Italia*. En 1809, a la cabeza del ejército de Italia, tuvo que oportar el ataque del archiduque Juan, quien marchaba contra él con 100,000 hombres. Despues de un descalabro en Sacile, 16 de abril, volvió á tomar la ofensiva, rechazó á los Austriacos hácia el Piave, en Carintia, pudo reunirse al grueso del ejército en Austria, ganó la victoria de Raab, el 14 de junio, y tomó gran parte en la batalla de Wagram. Tuvo el pesar de asistir al divorcio de su madre y del emperador, y sufrió entónces amargas pruebas. Comandante del 4^o cuerpo en la campaña de Rusia, se distinguió en las batallas de Mohilev, de la Moscova, de Viazma, de Crasnoí; condujo valerosamente, despues de la marcha de Murat, los restos del ejército desde Posnan hasta Leipzig, y por su abnegación mereció la admiración general: « Todos hemos cometido faltas, decía tiemp. » pos despues Napoleón; Eugenio es la sola persona á quien no pueden imputársele. » Despues de la batalla de Lutzen reapareció en Italia, reunió 50,000 hombres, y durante dos meses contuvo á los Austriacos en las gargantas de la Carniola y de la Carintia. Pero ante la traición de la Baviera entregándose al camino del Tirol, se replegó sobre el Adigio y contuvo al mariscal de Bellegarde. La separación de Murat le obligó á retirarse á espaldas del Mincio, y ganó la última victoria el 8 de febrero de 1814. Pero el imperio se desmoronaba y el príncipe Eugenio se negó noblemente á separar su causa de la de su padre adoptivo. Retirado en Baviera, nombrado duque de Leuchtemberg, primer par del reino, se dedicó á la educación de sus hijos, honrado por los príncipes y los pueblos. Murió en Munich de un ataque apoplético. Dejó seis hijos: Augusto Carlos, duque de Leuchtemberg, esposo de la reina de Portugal Doña María, muerto en 1835; Maximiliano José, marido de la princesa Olga, hija del emperador Nicolás, muerto en 1852; Josefina, casada con Oscar de Suecia; Eugenia Hortensia, mujer del príncipe de Hohenzollern Hechingen; Amelia Augusta, viuda de D. Pedro I, y Teodolinda, mujer de Guillermo, conde de Wurtemberg. — Háse escrito su historia muchas veces, por Leonardo Gallois, C. Folie, Ant. Aubriet, M. A. Du Casse publicó sus *Memorias y correspondencia*, 10 tom. en 8^o, 1858-60.

Beauharnais (MARÍA ANA FRANCISCA Mouchard, mas conocida con el nombre de *Fanny*, condesa DE), nacida en Paris (1738-1813), hija de un recaudador general de contribuciones, casó siendo muy jóven con el conde de Beauharnais, tío de Alejandro y de Francisco, estuvo obligada á separarse de él y se dedicó enteramente á la literatura. Rodeóse de una sociedad de escritores y compuso poemas, novelas y comedias que tuvieron poco éxito. Era miembro de la Academia de los Arcades de Roma.

Beauharnais (CLAUDIO, conde DE) (1756-1819); hijo de la precedente, fué, en tiempo del Imperio, caballero de honor de María Luisa; senador, y par en